

INFORME SOBRE EL PERÚ

1936

ASUNTO: Propuesta del APRA de ingreso de los comunistas a su organización en Perú. Conversación mía con Manuel Seoane. Propuesta del Apra al P. Comunista peruano para la participación en un movimiento armado.

ANTECEDENTES: El APRA (Alianza Popular Revolucionaria Americana) es un partido antiimperialista, dirigido por Raúl Haya de la Torre¹⁵⁹⁵, que cuenta con el apoyo de la mayoría de la opinión pública peruana. Expresa las contradicciones de la burguesía y especialmente de la pequeño burguesía peruana con el imperialismo yanqui, pero tiene bajo su influencia a la mayoría del proletariado de su país. Este partido se proclama marxista, y su jefe ha estado en Moscú asistiendo a congresos de la Profintern y de la Komintern. En los últimos siete años adquirió influencia preponderante en Perú, y para impedir su llegada al gobierno debió desencadenarse contra una ola de terror. Ha tenido posiciones anticomunistas y ha utilizado en ciertos momentos de esta lucha entre comunistas y apristas, las calumnias trotskistas contra la IC.

El Partido Comunista peruano, bajo la línea de Guralsky¹⁵⁹⁶, ha atacado al Apra como al enemigo principal. Esta lucha ha sido más enconada por haberse formado el Perú el P.C. como una escisión del Apra. Últimamente, el dirigente del PC escribió, por indicación de la Komintern, una carta a Haya de la Torre, proponiéndole el frente común. Haya de la Torre contestó en forma injuriosa negando todo acuerdo. Posteriormente se realizaron las elecciones. El Apra y nuestro partido no pudieron participar “por ser partidos internacionales”. El Apra apoyó al candidato de un pequeño partido y este obtuvo mayoría, siendo elegido presidente del Perú. Pero el dictador Benavidez hizo anular las elecciones por haber triunfado el electo con “los votos de un partido internacional”.

Moscú, 10 de marzo de 1936.

Camaradas del Secretariado de la I.C.

En el mes de junio más o menos, el Segundo jefe del APRA, Manuel Seoane, con el cual tuve relación años atrás, pidió hablar conmigo en Buenos Aires. Tuvimos una entrevista y en ella me expresó su esperanza de que

¹⁵⁹⁵ Véase la nota 49.

¹⁵⁹⁶ Véase la nota 162.